



Questionario
Insurrección y triunfo de la Revolución Popular
Sandinista en su contexto internacional
El FSLN a través de los años setenta

DIPLOMADO DE HISTORIA

Insurrección y triunfo de la RPS en su contexto internacional

MÓDULO I:

La lucha sandinista en el contexto global

Unidad II:

El FSLN a través de los años setenta

Cuestionario

1. **Posterior a su fundación el FSLN se enfrentó a diferentes circunstancias adversas por lo que algunos dirigentes decidieron prepararse ¿Qué estudiaban los dirigentes sandinistas mientras estuvieron en Cuba?**
 - a. Mientras estaban en la isla la mayoría de los dirigentes se prepararon en distintas carreras militares (como artillería, ingeniería militar, mando táctico de tropas, etc) así como medicina y derecho que ayudarían a la lucha armada dentro de Nicaragua. Además del conocimiento sobre política internacional que les permitiría hacer alianzas con países que adoptaron políticas socialistas. Sin embargo, el auto estudio fue una acción que caracterizo a los sandinistas.
 - b. Estudiaban las distintas experiencias revolucionarias. Entre estas, las de los frentes de liberación nacional y los movimientos descolonizadores en el Tercer Mundo. Pero además los clásicos de la teoría marxista (Marx y Engels), la primera y segunda declaración de la Habana, los escritos del Ernesto Guevara, Mao Tse Tung, Kim Il Sung, Lin Piao, Ho Chi Min, Nguyen Giap, Trueng Chinh, y Ben Bella, entre otros. Poco a poco, de manera colectiva, el FSLN fue desarrollando una teoría sobre la "insurrección" como posible herramienta revolucionaria.
 - c. Cabe destacar los dirigentes sandinistas además de consolidar una solida alianza con la revolución cubana, llegaron a la Isla para aprender sobre movimientos armados y tácticas de las guerrillas populares por lo que muchos de ellos fueron capacitados en academias militares y algunos en ciencias asociadas a complementar un ejercito apto para la guerra y con conocimientos científicos en aspectos diplomáticos y jurídicos. Sin embargo, el auto estudio fue una acción que caracterizo a los sandinistas.

2. Entre abril y mayo de 1977 se afianzaron los planes de una insurrección, identifique ¿En qué consistía el plan de Insurrección planteado por el FSLN durante estas fechas?

- a. El plan inicial era atacar algunos cuarteles GN en distintas partes del país, incitar a la gente a levantarse en armas en contra de la dictadura, tomar posiciones en poblados y carreteras, así como la captura de una franja de territorio en la zona fronteriza con Costa Rica, en el Departamento de Rivas, en donde declararían un "territorio liberado", y se establecería una Junta de Gobierno para después pedir reconocimiento internacional.
- b. Dicho plan pretendía incitar a la Guardia Nacional, a levantarse en armas en contra de la familia de Somoza, posteriormente los guerrilleros tomarían poblados y carreteras. Estos operativos permitirían la captura del dictador y declararían a Nicaragua un "territorio liberado", proclamando un gobierno provisional constituido por el grupo de los doce y de esta manera ser reconocidos a nivel internacional.
- c. El FSLN desarrolló un plan para motivar a la población a levantarse en armas, todos con un solo objetivo derrocar al dictador de Somoza. De igual manera, buscar el respaldo de los oficiales de la Guardia Nacional de menor rango, para que los guerrilleros pudieran apoderarse de las bases somocistas y lograr liberar a Nicaragua de esa fatídica dictadura.

3. La Ofensiva de Octubre presentó algunas complicaciones ¿Qué sucedió el 12 de octubre de 1977?

- a. Para el 12 de octubre, los guerrilleros sandinistas se trasladaron a las ciudades de Rivas, Carazo y Masaya en donde esperaban tomar por sorpresa las bases militares de la Guardia Nacional, instaladas en las respectivas ciudades. Pero por alguna razón desconocida, los sandinistas no lograron tomarse las bases de la Guardia Nacional. Pero estos ya estaban en alerta, por lo que perpetuaron combates que duraron por más de tres horas y que causaron numerosas bajas entre la Guardia y los sandinistas.
- b. En medio de la noche del 12 de octubre, se iniciaron las operaciones que permitieron avanzar en los puntos clave de la Guardia Nacional. En los primeros encuentros los guardias tuvieron múltiples bajas, esto motivó a los guerrilleros sandinistas a trasladarse a otros departamentos, para de esta manera ir ganando el territorio y avanzar hacia la Ofensiva Final.
- c. Las operaciones militares comenzaron la noche del 12 de octubre. Los guerrilleros del Frente Sur se trasladaron desde el poblado de Los Chiles hacia San Carlos, a las orillas del lago de Nicaragua, en donde esperaban tomar por sorpresa el comando de la Guardia Nacional instalado en un antiguo fuerte español, que resguardaba la zona sur del lago.

- 4. Durante la reunión entre los empresarios y la Junta Revolucionaria de Gobierno, identifique ¿De qué se trataba el manifiesto publicado el 18 de octubre llamado “Un cambio de gobierno radical”?**
- a. En la última reunión que sostuvo el FSLN con representantes de la burguesía nicaragüense, se realizó un documento que manifestaba el deseo de todos los representados de liberar a Nicaragua de la dictadura de Somoza. Este documento planteaba todas las acciones que se realizarían posterior al derrocamiento de la dictadura, y que rol tendría el gobierno de los doce una vez el dictador abandonara el país.
 - b. El manifiesto insistió en la necesidad de incluir al FSLN en cualquier proceso político para derrotar a la dictadura Somocista. Este texto, firmado por el Grupo de los 12, fue publicado en primera plana en el diario La Prensa, y causó revuelo. Esta fue, una de las primeras muestras abiertas de apoyo al FSLN por parte de figuras de la comunidad empresarial, sacerdotes e intelectuales. Pocos sospechaban que el Grupo de los 12 era en realidad un colectivo creado por los terceristas, un hecho que nunca se haría público.
 - c. Dicho manifiesto expresaba de manera precisa la necesidad que el pueblo tenía que mantener una negociación con la dictadura sin violencia, con un proceso político armonioso, libre de la intervención de Norteamérica y en la medida de lo posible democratizado. El manifiesto fue una de las primeras muestras abiertas de apoyo al FSLN, en el que los empresarios representantes de distintos sectores negociaban con la dictadura para la sesión de poder pacífica.
- 5. Como parte de su estrategia los terceristas propusieron a representantes del grupo de los doce para realizar alianzas internacionales ¿Cómo se desarrolló la visita que realizaron algunos miembros del Grupo de los 12 a Venezuela?**
- a. Una vez en Caracas, los enviados sandinistas fueron recibidos por algunos altos dirigentes de Acción Democrática, partido histórico venezolano. Esto demostró, desde un inicio, que la misión no tendría los resultados esperados. Al finalizar la visita a Venezuela, el presidente Pérez, le negó a la delegación de Nicaragua el posible apoyo que requerían; esto los obligó a regresar a Nicaragua para plantear nuevas estrategias que permitieran el apoyo de los gobiernos internacionales.
 - b. La delegación de emisarios sandinistas que pretendía reunirse con el presidente venezolano Pérez, fue recibida en el aeropuerto de Caracas, por el embajador de ese país. Una vez en la casa presidencial fueron convocados a reunirse con el presidente Pérez, quien expresó satisfacción de recibirlos y a la vez dijo admirar el proceso revolucionario que se iba desarrollando en Nicaragua. Posteriormente, manifestó su

- apoyo económico a la causa revolucionaria que permitiría liberar al país de la dictadura.
- c. En Caracas, los enviados sandinistas fueron recibidos oficialmente, no sólo por el presidente Pérez, sino por varios altos dirigentes de Acción Democrática, el histórico partido socialdemócrata venezolano. La misión resultó un éxito rotundo, el presidente de Venezuela decidió apoyar los esfuerzos terceristas. A partir de la reunión con los representantes del Grupo de los Doce, Pérez comenzó a apoyar a los sandinistas con 100,000 dólares mensuales.

Pregunta generadora

- Analice y Discuta: ¿Cuáles fueron las estrategias usadas por el FSLN para organizar la Ofensiva de octubre de 1977 y cuál fue su impacto en la geopolítica regional?